

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS, la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

1.º DE MAYO DE 1910

¡Trabajadores organizados! Dos semanas faltan para que la Manifestación obrera internacional se verifique. Más que nunca debe mostrar este acto la fuerza con que cuenta la clase proletaria; más que nunca debe poner á la vista del elemento patronal lo grandioso, lo formidable que es ya el ejército que pelea contra su poder y sus privilegios.

Entendiéndolo así nuestros compañeros de fuera de España, se disponen á dar á su movilización la mayor importancia posible.

Hagamos nosotros lo mismo.

De hoy hasta el 1.º de mayo no descansamos un solo instante en preparar nuestras organizaciones para que en masa tomen parte en la Manifestación; intereseamos con nuestros razonamientos, con nuestra continua propaganda á los obreros desorganizados á fin de que acudan á ella; hagamos con nuestra incansante labor hasta el 1.º de mayo un ambiente que favorezca en gran manera á la jornada de ese día.

Es nuestra clase ¡trabajadores! la que tanto en la gran batalla para arrancar la vida al capitalismo, como en los combates que hay que reñir para preparar bien el terreno donde aquél reciba la muerte, ha de desempeñar el principal papel, y esto sólo puede lograrlo agitándose, educándose lo más posible en la acción política, preocupándose constantemente de sus intereses.

Haced, compañeros, que los días que faltan de aquí á mayo sean un período febril de agitación, de propaganda, de excitación á los proletarios remisos, indiferentes ó pasivos, tomando por motivo para él la próxima manifestación, y conseguiremos que ésta sea numerosísima en España este año y que preocupe más que nunca á la burguesía y á quien nos estorba en nuestra marcha, si hemos de caminar de prisa.

¡Actividad, trabajadores, mucha actividad!

IMPORTANTÍSIMO

¡Trabajadores! Todavía existen en las prisiones de Barcelona, Santona, San Miguel de los Reyes, Figueras, Gerona, Ocaña y Logroño 200 trabajadores por consecuencia de los sucesos de julio.

Deber nuestro es trabajar por su libertad y, en tanto ésta se consigue, auxiliarles pecuniariamente.

Contribuid, pues, todo cuanto podáis á la suscripción que para ellos tenemos abierta y dispuestos á reclamar su libertad en toda España el 1.º de mayo.

¡Viva la solidaridad obrera!

A los republicanos y socialistas

ESPAÑOLES

En días pavorosos, frente á las atrocidades del último Gobierno conservador ultramontano, nació la Conjuración republicano-socialista, como protesta contra la tiranía y como esperanza de dotar á España de una fuerza eficaz que nos llevara al único medio de salvación posible en esta grave crisis de la historia patria. Una delegación de las minorías republicanas del Congreso y Senado entabló negociaciones con los representantes del Socialismo. Del anhelo de todos y de la presión de las circunstancias, resultó pronto un feliz acuerdo, que fué

aceptado por la mayor parte de las individualidades parlamentarias. No tardaron en prestar su conformidad los elementos federales y progresistas, y con éstos, con la representación de diputados y senadores, cuyas firmas constan en el acta de Alianza, y con un representante de la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid, quedó constituido el Directorio ó Comité Ejecutivo de la Concentración, que agrupa y condensa todo lo que en España significa vitalidad, progreso y renovación política y social.

Desde que comenzaron los trabajos del Comité de Alianza creímos que ésta debía ser nacional. El tiempo ha confirmado esta creencia, y el clamor de opinión que nos llega sin cesar de toda España habríale dado el carácter nacional, si desde su origen no lo tuviera.

Fin inmediato de la unión de republicanos y socialistas es imposibilitar la vuelta de la furiosa reacción derrocada en octubre último; fin supremo, ineludible, cambiar el régimen y sacar á esta desdichada nación del cerco tenebroso de fanatismos, incultura y miseria en que se consume. Para esto hemos tratado de organizar y disciplinar las fuerzas congregadas, de estimularlas á una propaganda activa y constante, antes y después de la lucha electoral, produciendo, en todo tiempo, una agitación vigorosa que, sin desatender la obra del Parlamento, lleve la mayor fuerza posible á la acción extraparlamentaria. Es, pues, la Conjuración, en nuestro concepto, un organismo esencialmente nacional, impulsivo y revolucionario. Claro es que, para dar eficacia á propósitos tan elevados y para vencer el cúmulo de dificultades que ofrecen cosas y personas, han de ir por delante el desinterés, la abnegación y el patriotismo de todos, principalmente de los que más significación ostentan. Las ideas han de prevalecer sobre las personas, y la armonía del conjunto sobre las amistades más entrañables.

Aunque mil veces se ha dicho, conviene repetir hasta la saciedad la transcendencia de nuestra unión con los socialistas, considerándola insoluble y definitiva. No hemos de buscar en este vigoroso partido la fuerza numérica, que para nuestros fines importa menos de lo que parece; buscamos, para provecho de todos, la fuerza moral, el ejemplo de organización y disciplina, la solidaridad internacional, factor importante hoy en la política española. Diseminadas en distintas localidades de España, existen organizaciones del Partido Socialista Obrero. Grandes multitudes, que aun no están afiliadas, podrán estarlo pronto al calor de esta conjunción, que pone sus miras en lo porvenir tanto como en lo presente. Pensemos todos en la España futura.

El Comité Ejecutivo lleva muy adelantado el estudio de un programa mínimo, condensación de los ideales comunes á todos los elementos aliados.

Proclamada la República, cooperarán á consolidarla todos los partidos que forman la Alianza, sin perjuicio de procurar, desde sus diversos campos, el triunfo de sus peculiares ideales.

Creemos interpretar la opinión republicano-socialista y el interés nacional prosiguiendo nuestra obra sin desmayar ante nada ni ante nadie, y en ella persistiremos hasta que veamos instaurada en España la República.

Madrid, 10 de abril de 1910.

B. Pérez Galdós y Tomás Romero, por las minorías republicanas del Congreso y del Senado.

Pablo Iglesias y Francisco Mora, por el Partido Socialista Obrero.

Francisco Pi y Suñer y Félix de la Torre, por el Partido Federal.

Manuel Carande y Francisco Javier Cabañas, por el Partido Progresista.

IGUAL QUE LOS OTROS

Dos luchas entre obreros y patronos, de verdadera gravedad, existen hoy en nuestro país: la de Gijón y la del Ferrol.

A toda España alcanza la crisis de trabajo; pero á Madrid, por haberse exagerado la importancia de la Gran Vía y de otras obras acordadas por el Ayuntamiento, la alcanza en mayor grado.

¿Qué hace el Gobierno democrata que nos rige en los dos primeros casos? Pues lo mismo ó menos aún que hacen conservadores y liberales en situaciones análogas.

En el asunto de Gijón, el gobernador ha intervenido á última hora, cuando la cosa tenía difícil arreglo, y como era de esperar, nada ha conseguido.

En el del Ferrol no ha habido tampoco mucha diligencia por la autoridad gubernativa para impedir que adquiriese el conflicto proporciones, y hoy ya se considera impotente para lograr nada. Tanto en una parte como en otra se ha confiado á los sables y á los fusiles de la Guardia civil que decidan en último término.

¿Qué se ha hecho en Madrid para atenuar el mal que ha causado la aglomeración de obreros, atraídos á él por la charlatanería de algunos políticos y por la imprudencia de una parte de la prensa? Pues recurrir el Estado al empleo de algunos fondos con que sostener en pésimas condiciones á cierto número de obreros parados. Jornal, bajísimo (7 reales), jornada, larga (de sol á sol), pago de los salarios, mensualmente, y lugar del trabajo, á algunos kilómetros de Madrid. Y como complemento de todo eso, fieras amenazas á los que rechacen ocupación tan apetitosa.

¿Hubieran hecho menos los conservadores? ¿Se habrían mostrado más tacaños los liberales? No seguramente. Pues eso ha hecho, no se le ha ocurrido más al hombre de las reformas y de los latifundios.

Si se conduce igual que los otros, si todavía se queda detrás de ellos, ¿dónde están los métodos nuevos? ¿Dónde los procedimientos que corresponden á una política radical? Solamente en la verbosidad del jefe del Gobierno.

No teniendo el Sr. Canalejas otro recurso para evitar ó resolver los conflictos entre patronos y obreros que los fusiles de la Guardia civil, y los del Ejército cuando aquéllos lleguen á un período agudo; no contando para calmar las crisis de trabajo con más remedio que el de ofrecer ocupación á algunos centenares de explotados en condiciones tanto ó más duras que las que imponen muchos propietarios de la tierra á los infelices obreros agrícolas, no debe hablar de radicalismos, ni de democracia, ni de reformas, sino confundirse con aquellos otros políticos burgueses que nada prometen y que estiman buenos los privilegios económicos.

Igual que liberales y conservadores en todo lo que afecta á las cuestiones obreras y á las libertades políticas, estará en su punto formando con ellos. El único motivo que tendrá para constituir grupo, para ser jefe de una fracción política, será la ambición de ocupar la Presidencia del Consejo de Ministros y la de turnar con los otros dos grupos en el Poder, no la de ser un político que se diferencie de ellos en algo fundamental.

Después de todo, no es nuevo el caso de D. José Canalejas. Poco más ó menos, es lo mismo que han hecho casi todos los políticos radicales de la clase burguesa.

La semana burguesa.

Durante el mes de marzo último han ingresado en las arcas del Tesoro público dos millones de pesetas por redenciones del servicio militar.

Es la única contribución saneada que va quedando en nuestro país, porque las demás están en una lamentable decadencia, que no bastan á ocultar los equilibrios aritméticos de los covachuelistas financieros.

Pero los patriotas burgueses deberían sentirse alarmados ante ese aumento de recaudación por redenciones, porque acusa un grave relajamiento del sentimiento patriótico, ya que todo el que puede eludir el servicio por los seis mil reales de la tarifa, lo hace con mil amores.

Y los que no los tienen y pueden tras-

poner la frontera para huir del cuartel, también lo hacen.

De donde se deduce que el uniforme militar no atrae al pueblo, y que la compenetración de éste con el elemento armado, es un infundio que hacen circular los interesados en mantener el tinguado burgués.

Y aunque se procure rodear á ciertos actos, como la jura de la bandera, de todo el efectismo de un espectáculo teatral, no se conseguirá convencer á Juan Pobre de la necesidad de que abandone sus lares para convertirse en un autómatas uniformado durante los mejores años de su existencia.

Comenta *El Universo* un artículo publicado por nuestro amigo Iglesias en *España Nueva* acerca de la estabilidad de la Conjuración republicano-socialista y dice que la tesis del artículo es sencillamente defender la Conjuración ante la proximidad de las elecciones.

Con recordar que en el artículo comentado por el órgano clerical afirma que lo que quieren principalmente las masas republicanas y socialistas es la implantación de la República por el procedimiento revolucionario, queda demostrada la falta de fundamento de la aserción de *El Universo*.

Este, indudablemente, ha tomado el rábano por las hojas.

Y ha olvidado que el Partido Socialista, y por tanto sus hombres, jamás han hecho campaña por móviles tan mezquinos como los que aquél le atribuye.

Y en esta ocasión no habían de romper con esa tradición de pureza de conducta.

El Sr. Rodríguez San Pedro, director, consejero ó accionista de unas cuantas grandes Empresas industriales y ministro de la Corona á ratos, ha ido á Bilbao para asistir á la reunión del Consejo de administración de Altos Hornos.

Este hormigueta de San Pedro—que quizás no tenga más afortunado rival en eso de monopolizar prebendas que el señor Pidal—no se descuida.

Porque es de advertir que la Sociedad de Altos Hornos es una de las Empresas que intervienen en la franquicia de los doscientos millones de pesetas votados para la construcción de la escuadra.

Y el Sr. San Pedro querrá oír cómo le dan las gracias los accionistas por haber contribuido con toda su influencia á que á ellos les alcanzara parte en el momio.

En nueve meses del año anterior, han salido oficialmente del puerto de Barcelona 12.447 emigrantes, la mayor parte de ellos con rumbo á la República Argentina.

Y en los primeros días de este mes han salido de Oádiz con la misma dirección más de 200 familias andaluzas.

No son malos heraldos de la brillante cuanto costosa embajada que representará á nuestro país en las fiestas del centenario de la independencia argentina.

La cual embajada, por mucho que haga, no conseguirá arrancar de la mente de los americanos la idea de que este es un pueblo casi de mendigos.

Menudean las visitas á altos funcionarios del Estado de emisarios de las Empresas interesadas en los negocios mineros del Norte de Africa, y signe enviándose pertrechos de guerra á Ceuta y habilitándose hospitales en la plaza.

Más claro, agua. Prepárese Juan Pueblo á sufrir una nueva sangría de la del año anterior. Si antes no reacciona y la emprende á puntapiés con «todo esto».

¡Y pensar que los momentos actuales pudieran ser propicios para ello!

En Berlín se han verificado ensayos de una nueva ametralladora que dispara 480 tiros por minuto y tiene dos kilómetros de alcance.

Esto acusa un enorme progreso en el arte de matar á nuestros semejantes con equidad y aseó.

Y da una alta idea de la misión civilizadora llamada á cumplir por los ejércitos modernos.

Por desgracia para la burguesía, el perfeccionamiento y multiplicación de los medios destructores es tan atterradoramente costoso, que dificulta en gran manera su empleo.

¡Ah! Si costara eso tan barato como la

sangre del pueblo, que puede derrocharse impunemente, ¡de cuántas empresas guerreras no serían capaces los capitalistas modernos!

El espíritu emancipador ha llegado ya hasta la India inglesa, y el movimiento antibritánico es allí enorme.

Pero los ingleses están decididos á conservar su dominio sobre el país, de donde extraen buen golpe de millones de libras esterlinas cada año, y persiguen á sangre y fuego á los conspiradores.

Y no así como se quiera, sino con ferocidad y ensañamiento, condenándolos en juicios sumarísimos y haciendo quemar los cadáveres de los ajusticiados, sin consentir que las familias los recojan.

Todo inútil. Cuando un pueblo anhela la libertad, y quiere conquistarla, no valen contra él fusiles ni cañones.

Ahí está como ejemplo el pueblo ruso; á pesar de las persecuciones de que son objeto los enemigos del régimen autocrático, aumentan los partidarios de la revolución, y ésta será un hecho y los defensores de las ideas caducas serán barridos.

Cuestión de tiempo tan sólo.

Los automóviles siguen corriendo por esas calles como almas que lleva el diablo, y apenas pasa día sin que haya que registrar algún atropello.

El último de la serie ha sido el cometido por el automóvil del conde de Romanones, en ocasión que iba ocupado por su dueño.

¡Qué mala pata! diría éste, al verse detenido en su vertiginosa carrera por el malhadado accidente.

Lo malo es que todavía hay quien echa la culpa de los atropellos á los atropellados, como «Juan de Aragón», quien ha salido á la defensa de los mortíferos artefactos en un artículo en que pretende demostrar que el no saber andar la gente es causa de las continuas desgracias registradas.

Por ese procedimiento puede defenderse incluso á los ladrones y acusar á los robados por no tener previsión.

Y ¡no hay derecho!—como dicen por ahí.

Apenas pasa día sin que la gaceta periodística recoja la nota triste de haber sido encontrada alguna persona desfaldecida por falta de alimento.

Pero yo la leemos como la cosa más natural del mundo.

Son los «naturales contrastes» de la sociedad, según dicen los que van á gusto en el machito de la vida.

Y apenas nos permitimos un leve comentario nosotros los descontentadizos socialistas, que de todo hacemos armas para combatir á esta sociedad tan «divinamente» organizada.

CUARTILLAS VOLANDERAS

La plancha vaticana.

Esta vez ha quedado desacreditada la astucia vaticana gracias á la estúpida intolerancia de nuestro compatriota el Sr. Merry.

La diplomacia del famoso secretario del papa, queriendo poner el pie encima de Roosevelt, pisó en una corteza de jabón y dió el resbalón número uno, quedando en la más ridícula actitud.

Acostumbrados están los papalinos, y en general los católicos de todo el mundo, á tratar despreciativamente á sus mansas ovejas y tranquilos bueyes, y esto les lleva á medir por el mismo rasero á todo el mundo. Creen que la dignidad es una palabra fantástica, á fuerza de pisotearla en los pueblos que pacientemente aguantan el catolicismo, hace siglos.

Pero ahora han se llevado chasco: el ex presidente de los Estados Unidos, hombre moderno en un país nuevo, no entiende de humillaciones y ha relegado á la Iglesia al papel que únicamente puede desempeñar: el de servidura en vez de ama.

Roosevelt pertenece á la clase capitalista y sabe que las religiones sirven nada más para tener al pueblo trabajador en una perpetua ignorancia y mansedumbre. Como el ejército sirve para proteger y ampliar el poderío capitalista.

Profundamente ridículo habrá encontrado Roosevelt el que un papa de tantos como hay pretendiera imponerle

condiciones para una visita al Vaticano. —¡No faltaba más!— se habrá dicho el yanqui...

Grave torpeza ha sido la de Merry y la del papa Pepe. Cualquiera cosa apostaría a que ya se están arrepintiendo.

Ya se dice que muchos cardenales reprobaban la actitud de Merry. Verdad debe ser, porque a pocos pasos como el dado con ocasión de este suceso, cae para siempre la admiración que muchas gentes sienten aún por el Vaticano.

Mal negocio ha traído Merry a la Iglesia. Los neos encubren hipócritamente (como siempre) lo que piensan y afirman que Roosevelt quedó en ridículo.

Mayor ridículo que el hecho por el papa y su secretario no puede darse: quieren imponer condiciones a un caballero que desea visitarles, y este caballero, al enterarse, los manda a freír espárragos y pasa de largo por delante de la casa.

¡Ah, torpes, fanáticos, avaros y ruines católicos! No queréis convenceros de que vuestra manera de vivir choca contra las modernas conciencias.

Sed prudentes si deseáis sobrevivir todavía algún tiempo; limitaos a dar gusto a vuestros amos y sacarles los cuartos que podáis.

No soñéis en un imposible predominio; no pidáis nada al pueblo; no le molestéis; no os presentéis ante él con aire de superioridad, porque os dejará solos en seguida.

Vuestros anhelos atávicos no pueden dominar a la nueva, definitiva civilización que llega.

Adaptaos, como siempre hicisteis, ó acabareis pronto.

Aprovechad lo que podáis mientras llega el verdadero día del juicio.

Ya veis que no puede ser más noble enemigo: os doy consejos para vuestro bien.—MELIÁ.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 8 de abril.

A las diez y veinte se abrió la sesión bajo la presidencia del alcalde.

Se despacharon los asuntos de oficio. Nuestro correligionario Quejido manifestó su agradecimiento por habersele designado individuo de la Comisión de Exposición Universal, añadiendo que los socialistas no sienten grandes entusiasmos por la celebración de ese certamen y declinando toda responsabilidad.

Identicas manifestaciones hizo el señor Catalina.

El alcalde dió cuenta de la crisis del trabajo, diciendo que era general, y expuso algunos de los propósitos que tiene el Gobierno para atenuar la que se experimenta en Madrid.

Seguía el debate del voto particular proponiendo que en lo sucesivo ningún funcionario desempeñe el cargo de secretario de Tenencia de Alcaldía más de dos años en un distrito, ni pueda volver al ejercicio de sus funciones en el mismo distrito hasta que no lo haya hecho en las demás Tenencias de Alcaldía.

Puesto a votación, después de hablar en contra de él el Sr. Aragón, 23 votos de los monárquicos contra 21 de republicanos y socialistas la rechazaron. La falta de cuatro concejales republicanos hizo que se perdiera votación tan importante, pues la fijeza en sus cargos de dichos empleados contribuye en Madrid a que se altere la expresión del sufragio.

El Sr. García Molinas defendió el dictamen proponiendo las bases para la construcción de casas baratas.

La minoría socialista presentó una adición dando orientaciones fijas para resolver ese magno problema, no paliativos que sostienen el mal sin curarlo.

Comprende ese dictamen, de un eclecticismo muy propio de las incertidumbres de estos tiempos, una serie de concesiones que colocarán a los capitalistas que se acocjan a ellas en una situación privilegiada, pues se les ofrecen terrenos con gran ventaja de precio, exención de tributos durante veinte años y otras franquicias no despreciables.

Como esa solución de privilegio no puede ampararla una minoría socialista, aunque transitoriamente haya de aceptarse para que no crean los trabajadores que nuestros representantes son opuestos a la baratura de las habitaciones, presentaron nuestros compañeros la siguiente adición al dictamen:

El Concejo, al aprobar el precedente dictamen como solución transitoria y circunstancial al problema de la vivienda barata é higiénica, afirma al propio tiempo su decidido propósito de suprimir lo más pronto posible los diferentes arbitrios que gravan hoy los artículos de primera necesidad y los materiales de construcción, los permisos para realizar obras y, en general, cuanto es remora de la actividad industrial y mercantil, y acuerda sustituirlos en tal caso con el impuesto directo fijo de un tanto por ciento sobre el valor de todos los terrenos, edificados ó por edificar, que

integran la villa y su término municipal, sin incluir en ese tino gravamen las construcciones, cualesquiera que sean su clase y el destino que tengan, y renunciando, en cambio, a los recargos sobre la contribución urbana y territorial y el subsidio industrial y de comercio.

La Comisión dijo que como tal no admitía esa adición, aunque algunos de sus individuos declararon que la votarían porque estaban conformes.

La minoría republicana tenía acordado votar en contra; pero después del debate mantenido, algunos de sus miembros manifestaron que votarían en pro.

Hubo una interesante discusión, en que hicieron uso de la palabra varios concejales, singularizándose sólo en hablar en contra los de la Defensa social, y manteniendo la conveniencia de aceptar lo propuesto nuestros compañeros Quejido y Barrio.

Contra lo que éstos creían, al votarse la adición nominalmente dieron sus sufragios en pro los republicanos y muchos liberales, quedando así admitido el criterio de nuestros compañeros sobre tan interesante cuestión y votándose después el dictamen con el añadido por unanimidad.

En ese criterio, por lo tanto, deberá inspirarse después la labor financiera del Ayuntamiento, á no ser que se revote y deseche luego lo que aprobó ahora, como se verá al discutir los presupuestos del año próximo.

Después se aprobaron algunos dictámenes de distintas Comisiones, uno de ellos para que se obligue á los tahoneros á pesar el pan al expendedor, y otro para que se establezca el reposo municipal en todos los mercados.

A continuación se leyeron diversas proposiciones presentadas por concejales de distintos partidos, que fueron tomadas en consideración.

Transcurridas las horas de junta, el alcalde levantó ésta.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Este Comité recuerda á las colectividades del Partido que no han pedido aún las tarjetas-títulos de afiliados, el cumplimiento de los siguientes artículos de la Organización general:

Art. 13. Todos los afiliados deberán proveerse de una tarjeta acreditativa de su calidad de miembro del Partido.

Estas tarjetas las proporcionará el Comité Nacional durante el mes de enero, y serán extendidas por los Comités ó Directivas de las colectividades. Costará 10 céntimos, que abonarán por adelantado al Comité Nacional las colectividades, siendo en éstas potestativo cobrar su importe de los afiliados ó satisfacerlo de sus respectivas Cajas.

Art. 14. Dichas tarjetas serán válidas durante el año en que han sido extendidas, y caducan, por consiguiente, en 31 de diciembre.

La correspondencia para el Comité Nacional se dirigirá á Francisco Núñez, calle del Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda. A las mismas señas deberá remitirse la que se envíe al presidente del Comité.

Madrid, 26 de marzo de 1910.—FRANCISCO NÚÑEZ, vicepresidente.—PABLO IGLESIAS, presidente.

COMITÉ DE LA ALIANZA REPUBLICANO-SOCIALISTA

Acuerdos.

Reunido el Comité de Concentración y Alianza republicano-socialista, acordó hacer públicas las siguientes declaraciones:

1.º El Comité se halla compuesto por representantes, legítimamente nombrados, de los partidos republicanos y socialistas españoles. Asume, por consiguiente, los poderes de esas fuerzas políticas, y á él sólo toca resolver en definitiva cuantos asuntos se refieran á la conducta de la Alianza y al mejor logro de los altos fines que persigue.

2.º Siendo este el criterio del Comité, no ha podido menos de sorprenderle la carta del insigne republicano D. Juan Sol y Ortega, que, con fecha 4 del actual, insertan los periódicos de Madrid. A juicio del Comité, hubiera sido más correcto en dicho señor dirigirse á aquél antes de hacer pública su actitud.

Aun mayor ha sido esta sorpresa por referirse la carta y la actitud del señor Sol y Ortega á un acuerdo que el Comité consideró acertado en su día, pero que hoy es ineficaz por haber rehusado nuestro correligionario ilustre Alejandro Lerroux, en su discurso de Barcelona, todo género de pactos y alianzas.

Madrid, 5 de abril de 1910.—Por el Comité, el presidente, BENITO PÉREZ GALDÓS.

Este organismo—el Comité—atento á los altos fines de la Alianza republicano-socialista, ha resuelto, por unanimidad, presentar candidatura de seis puestos para las próximas elecciones de diputados á Cortes por Madrid y otorgar esos seis puestos á los candidatos que forman la Conjuración, ateniéndose á la siguiente proporcionalidad:

- Unión Republicana, dos. Partido Socialista Obrero, uno. Partido Federal, uno. Partido Progresista, uno. Radicales que están en la Concentración, uno.

Madrid, 8 de abril de 1910.—B. Pérez Galdós y Tomás Romero, por las minorías republicanas del Congreso y del Senado.—Pablo Iglesias y Francisco Mora, por el Partido Socialista Obrero.—Félix de la Torre y Francisco Pi y Arsuaga, por el Partido Federal.—Manuel Carande y Francisco Javier Cabañas, por el Partido Progresista.—Joaquín Dicenta, por la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid.

INGRESOS EN EL PARTIDO

La Sociedad obrera «El Progreso» de Ribera del Fresno (Badajoz) se ha alistado en las filas del Partido Socialista.

Esta colectividad se compone de 220 individuos.

Sabemos de alguna otra de la misma provincia que se dispone á hacer lo propio.

También ha ingresado en el Partido la Agrupación Socialista de Medina del Campo, reorganizada ha poco.

Los compañeros que la constituyen envían un saludo á todos los correligionarios, á la vez que manifiestan su resuelto propósito de luchar incansable por la difusión de las ideas socialistas.

HOMENAJE Á LA "COMMUNE"

En Valladolid.—La Agrupación Socialista ha conmemorado el XXXIX aniversario de la Commune de París con una velada teatral, que estuvo muy concurrida.

Remigio Cabello dió principio al acto con un discurso señalando la importancia del movimiento comunista, deduciendo las enseñanzas que de él se han desprendido y exponiendo el programa del Partido.

La Artística Socialista representó La casa de todos, Caza de almas y un ensayo dramático titulado Al volver, original de nuestro correligionario «Juan Salvador», que fué extraordinariamente aplaudido.

La Rondalla de la Artística amenizó los intermedios ejecutando piezas revolucionarias.

Las Sociedades del Centro enviaron su adhesión á la fiesta y sus banderas adornaron el escenario.

El discurso de Cabello fué muy aplaudido. También escucharon aplausos los individuos de la Artística que representaron las mencionadas obras y La Rondalla.

El producto de la velada se destinó á engrosar los fondos de la Caja de la Agrupación.

En Burgos.—Con un modesto té, al que asistieron buen número de compañeros, celebró la Agrupación Socialista el aniversario de la proclamación de la Commune de París.

Presidió el acto el compañero Lavín y pronunciaron elocuentes y enérgicos discursos los compañeros Rioseras, por los Albañiles; Palomares, por los dependientes del comercio y de la industria; Sánchez, por la Juventud Socialista, y Cecilia y Pascual, por la Agrupación Socialista.

Estuvieron representadas por sus respectivos delegados todas las entidades que integran la Federación local.

Cuantos hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos, especialmente al rendir el merecido tributo á la memoria de Carlos Marx.

La reunión, en la que reinó la más franca cordialidad, terminó cantándose himnos y dándose vivas á la Commune.

En Barcelona.—El primer acto celebrado por el Grupo Socialista del primer distrito ha sido conmemorar el aniversario de la Commune con un modesto lunch, al cual fueron invitadas varias entidades.

Hicieron uso de la palabra algunos compañeros, que historiaron el movimiento revolucionario de 1871, estableciendo comparaciones entre aquel acto los sucesos de julio é indicando lo que harán los socialistas para acabar con el actual régimen social.

Al acto acudió mucho público, figurando entre él buen número de compañeras.

LA HUELGA DE GIJÓN

La lucha que se mantiene en esta población entre patronos y obreros ha tomado mayores proporciones.

La recluta de esquirolas hecha por los primeros les ha dado muy poco resultado. Aun así, éstos trabajan rodeados de Guardia civil de á pie y á caballo y de guardias municipales.

La Sociedad de Carreteros del muelle «La Dársena» se negó á trabajar con obreros que no fueran de «La Cantábrica». Este acuerdo puso en aprieto á los patronos, y para salvarse recurrieron á los carreros de almacenes de comercio; mas éstos declararon que no trabajarían sino para las Casas en que prestaban sus servicios.

Todavía recurrieron los patronos, para librarse del apuro, á los carreteros de los almacenes de madera; pero dichos compañeros se negaron á efectuar faenas en el muelle. Furiosos los due-

ños, los despidieron de las fábricas, y entonces los aserradores mecánicos, por espíritu de solidaridad, se declararon en huelga. Para desquitarse de esta actitud, los patronos han hecho poner carteles en las fábricas diciendo que todos los huelguistas quedan despedidos.

Como los patronos disponen de muy poca gente para el trabajo, y ya han visto boyoteados algunos de sus buques en los puertos del litoral, no se sabe por qué registro saldrán.

De los cargadores de los otros muelles tienen buenas noticias los huelguistas.

Por éstos hacen los demás trabajadores de la localidad lo que pueden.

La autoridad de la provincia, aunque muy tarde, ha intervenido en el asunto, pero con tan poca fortuna, que nada ha logrado de los patronos.

Ya que ha fracasado como diplomático, no quiere que le pase lo mismo como encargado de defender los intereses de los explotadores, y á Gijón ha enviado toda la Guardia civil de que dispone.

La razón suprema de los burgueses es la fuerza. A ella—aprendiendo de sus enemigos—tendrán que recurrir también los obreros.

AMENAZAS ESTUPIDAS

Los explotadores de Pegalajar (Jaén), que deben de pecar de romos, se han llevado un buen chasco.

Constituida una Sociedad por los obreros, diéronse aquéllos maña para que fuese elegido presidente un burgués, á fin de que dicho organismo marchase por los carriles que á los patronos conviniera.

Mas no contaron con la huésped, y la huésped fué que algunos de los asociados, ansiosos de conocer el ideal socialista, llamaron á nuestros correligionarios de Mancha Real para que se lo expusieran.

Presentáronse allí nuestros compañeros, pero el presidente, calculando el efecto que iba á hacer entre los asociados la propaganda socialista, no les permitió hablar en la Sociedad, y no sólo hizo esto, sino que considerando altamente pecaminoso el proceder de los que llamaron á los propagandistas, propuso y consiguió que se los expulsara de la Sociedad.

«Ya he evitado—debió decirse—el mal que pensaban hacer esos perturbadores.» Pero los expulsados, hombres de voluntad, enterados de lo que son las ideas socialistas por nuestros compañeros de Mancha Real, dispúense á constituir la Agrupación.

Esto ha puesto hidrófobos á aquellos burgueses, y para ver si logran que la Agrupación no se forme, amenazan á los que tratan de hacerlos con llevarlos á la cárcel y con fusilarlos.

Risa han producido tales amenazas á nuestros correligionarios de Pegalajar y han contestado á ellas activando los trabajos para que la Agrupación Socialista empiece á funcionar pronto.

Actitud del Sr. Lerroux.

El Sr. Lerroux, con las declaraciones que hizo en su discurso de 20 de marzo en Barcelona, se colocó fuera de la Conjuración republicano-socialista. Quien lea dichas declaraciones no podrá abrigar ninguna duda respecto á lo que acabamos de afirmar.

Sin embargo, el Sr. Lerroux sostiene que está en la Conjuración. Pero á la vez que dice esto, pronuncia discursos como el del sábado, en la Cava Baja, en el que juzga á la Conjuración y á los partidos republicanos como puede verse por las siguientes líneas que varios concurrentes á dicha reunión, dignos de todo crédito, nos han remitido:

«Se levantó á hablar el Sr. Lerroux, y sus primeras palabras fueron para agradecer los elogios que se le hacían, los cuales, «aunque un poco exagerados en la forma, reconozco que son merecidos».

Hablando de la Conjuración, la calificó de «amalgama de hambrientos de actas, que veréis como se destroza, asistiendo nosotros á sus funerales como meros espectadores».

«El partido radical tiene un programa, que confieso no he sacado de mi cabeza, sino que le he copiado de los demás partidos; es el único partido que existe en España, pues aunque joven, cuenta con una organización vastísima y además ha tomado ya parte en una verdadera revolución.»

«Yo vi en Santander la bandera republicana en el suelo; vi que no había ningún otro hombre capaz de tramolarla, y entonces la enarbolé erigiéndome en jefe; y en verdad os digo que vosotros, al depositar en mí vuestra confianza, habéis obrado muy cuerdateamente; pues como antes os decía, vengo ahora de una revolución y quiero conducirlos á la revolución.»

«En España no hay absolutamente ningún partido, ninguno más que el partido radical. Y se nos echa de la Conjuración. ¿Por qué esto? ¿Porque tienen miedo? ¿Porque... (Uno de sus partidarios: ¿Porque son unos traidores!)»

Lerroux.—Quizás sea eso, quizá sea... otra causa; pero nosotros, en esta ocasión, debemos tener paciencia, y para demostrar nuestro desinterés, llegaremos si es preciso hasta el martirio. No somos como esos republicanos que, al menor contratiempo, se retiran á la vida privada, y usando una frase de mi pue-

blo, os digo que á la privada es donde de bian retirarse.

«De mí sé decirlo que la suerte siempre me ha acompañado, pues jamás me he equivocado en mi vida política.»

«Ahora, la Conjuración de un puesto en la candidatura á un partido radical, de quien nadie, hasta ahora, tenía noticia.»

«En resumen, todos esos jefes ó jefecillos que jefaturean (no sé si se dice así), todos esos partidos republicanos, en realidad no son más que unos cuantos hombres á quienes les ha bajado el corazón al estómago.»

«¿Está en la Conjuración quien así habla de ella y de los elementos republicanos que á la misma pertenecen?»

Sólo los cuacos ó los que comulgan con ruedas de molino pueden responder afirmativamente.

Peor es el remedio.

Hay algo más inicu que matar á una persona de hambre descarada, franca, brutalmente: disfrazar el asesinato, hipocritearlo, poner el pan donde no llegan las manos del hambriento, y gritarle: «¡Ahí está, jógelo! Si no comes, tuya es la culpa. Ni derecho tienes á quejarte.»

Algo por el estilo se hace ahora con los obreros que en solicitud de faena recorren las calles de Madrid.

Poco importa que esos obreros no sean, en su mayor parte, vecinos de Madrid; poco que por tal causa, aparte otras, el Ayuntamiento no los socorra á todos. De aquí ó de allá, vecinos de Madrid ó de cualesquiera otra parte, criaturas del hambre son. Si no al Municipio, al Estado corresponde atender á estas criaturas, no dándoles una limosna, proporcionándoles trabajo.

Más de cien me rodearon ayer mañana al salir del Ayuntamiento.

«¿Para pedirme ocupación que remediará su miseria?»

No; para decirme que sobre la cruz de su miseria se había puesto un «Inri».

El «Inri» es una papeleta de Policía que en la Jefatura superior de Policía regalan á los jornaleros. Filiándose antes y amenazándose con el sable de los guardias y con la cárcel si, después de recibir la papeleta, la rehusan, y siguen formando grupos desharrapados que dificulten la marcha de los automóviles y pongan miedo ó asco en los buenos burgueses que, á pie ó en coche, pasean sus digestiones por estas calles cortesanías.

«¿Saben mis lectores lo que son, en noble verdad, esas papeletas de trabajo? Una burla, una bárbara y cruel ironía.»

«¿Saben mis lectores dónde envían esas papeletas á los obreros para que trabajen si quieren? A la carretera del Ensanche, á los terrenos próximos al Asilo de la Paloma. ¿Saben cuántas horas de trabajo se asignan al obrero en esas papeletas? Las comprendidas entre sol y sol. ¿Saben qué jornal se les da por esta faena? Siete reales. ¿Saben cuándo cobrarán los obreros este jornal? Cada treinta días.»

Por siete reales diarios, el obrero ha de emprender el camino del tajo dos horas antes de amanecer. En cuanto amanezca, á emprender la tarea, para no dejarla sino cuando se ponga el sol, cuando la luz falta, para que no sean bien vistas por los hartos las caras escuálidas, los cuerpos andrajosos de las criaturas del salario.

«Y esa faena retribuida con una peseta setenta y cinco céntimos! ¡Y esa peseta setenta y cinco céntimos pagada por mensualidades! Sin duda, los hambrientos, los que tienden la mano en mitad del arroyo, tienen sus ahorritos y pueden defenderse con ellos hasta que se cumplan los treinta días, hasta que les entreguen, en calderilla, para que abulten más, los doscientos diez reales que constituyen su soldada.»

«¿Doscientos diez dije? Miento; son ciento ochenta y dos. Hay que desquitar en cada mes cuatro días festivos.»

«¿Esto es posible?—se dirá—. ¿Y la relación que debe establecerse entre salario y gastos precisos del obrero? ¿Y las ocho horas de trabajo? ¿Y el acuerdo de que al jornalero se le pague semanalmente, para evitarle el fiado y la usura?»

Todas esas preguntas no rezan con las papeletas que dan en la Jefatura de Policía.

El que las quiera, que las tome; ande dos leguas de ida y dos de vuelta á diario; trabaje doce ó catorce horas; espere á fin de mes para cobrar los ciento ochenta y dos reales jornaleros, y, si no está conforme, rompa la papeleta; pero sin protestar, sin formar grupos, sin interrumpir el tránsito de los automóviles y la digestión de los burgueses.

«¡Ay de los obreros, si se aborrotan y se agrupan! Filiados están en la Jefatura superior de Policía. El sable de los guardias y las celdas del «Abanico» serán con los ingratos que no se presten á trabajar de sol á sol por ciento ochenta y dos reales, en calderilla, que los obreros cobrarán puntualmente á cada fin de mes, si antes de fin de mes no revientan de hambre y de cansancio. Si eso ocurre no se preocupen del entierro. Por nueve duros pueden ir al cementerio en coche, y aún quedan dos reales para propina del sepulturero.»

«¿Qué nos aconseja usted?—dijo el obrero que llevaba la voz del grupo.»

«Yo no aconsejo nada—respondí—; pero entre morir de hambre como un hombre, ó morir de hambre como una bestia, preferiría lo primero.—JOAQUÍN DICENTA.»

CONVOCATORIA

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Esta Agrupación celebrará reunión extraordinaria el sábado, 16 del actual, de nueve a once de la noche, y el domingo 17, de diez a una de la mañana, para elegir el individuo de nuestro Partido que ha de figurar, según acuerdo del Comité de Conjunción republicano-socialista, en la candidatura de diputados a Cortes por Madrid.

Lo que se comunica a los afiliados, recomendándoles la asistencia.

Madrid, 11 de abril de 1910.—El COMITÉ.

HUELGA DEL FERROL

Nuestro corresponsal en dicha población nos envía la siguiente carta:

«La huelga de peones que trabajan en el dique de 22.000 toneladas continúa.

«Sólo hay dos esquirols, los cuales son acompañados de inmensa muchedumbre cuando salen del trabajo hasta las posadas donde se hospedan, tributándoles muestras de afecto y simpatía.

«Hace tres días, uno de esos esquirols se arrojó a la pared y empezó a hacer disparos con un revólver de gran calibre. Uno de los tiros hirió gravemente en el pecho a un muchacho, alojándose el proyectil cerca del pulmón, lesionándolo.

«Otro esquirol, secundando a su compañero, también hizo disparos, hiriendo en un pie a otro individuo.

«El que hirió en el pecho al chico fué conducido a la cárcel inmediatamente por el jefe de la Guardia civil; el otro no fué detenido.

«En cambio, detuvieron al compañero Ferro, de la Sociedad de Peones, el cual no se hallaba en el lugar del suceso. Esquirol y huelguista continúan presos a la hora en que escribo.

«La huelga no tiene visos de arreglo, por la soberbia infame de la Casa Jackson. Esta no se aviene a ninguna concesión.

«Los huelguistas hallanse muy animados y están dispuestos a todo antes que transigir con los que tanto les explotan.

«Muchos de los peones que trabajaban en el dique tenían que estar metidos en el agua todo el tiempo que trabajaban.

«Esto no lo ignora la codiciosa Empresa; pero en su afán de repartir millones, no ve lo justo de las reclamaciones que hacen nuestros compañeros los peones.

«Es tan jesuítica la Empresa supradicha, que no tendría nada de particular que gestionase la libertad del esquirol autor de los disparos y consiguiese que lo libertasen antes que al inocente Ferro.

«La Guardia civil de a pie y a caballo acompaña a los esquirols hasta sus domicilios, para que no sean acariaciados por el pueblo.

«Entre los trabajadores del Ferrol domina la nota optimista, pues todos creen firmemente que la huelga se ganará.—EL CORRESPONSAL.»

MANEJOS INÚTILES

Los reaccionarios de Almansa y los que con hipócrita careta de liberalismo tienen en el fondo del alma un odio Torquemada, acaban de dar un golpe contra la escuela laica que allí dirige nuestro correligionario José Lorite.

Claro que, faltándoles valor y nobleza, no han podido luchar frente a frente y han tenido que recurrir a procedimientos de repugnante reptil.

Visto que nada podían contra institución tan útil para los hijos de los obreros por medios legales ni francos, recurrieron a la dueña de la finca para que no permitiese continuar en ella la escuela laica. Y la buena señora, obediente a las peticiones de los cobardes, echó a la calle al compañero Lorite con su escuela.

Este imbécil manejo nos hace sonreír. Crean los neos y sus democráticos auxiliares que los socialistas somos de condición tan miserable como ellos. Pienzan sin duda que con semejante obstáculo van los hombres libres de Almansa a darse por vencidos y renunciar para siempre a sostener la escuela laica.

Pero no se regocijen, porque los obreros de aquella localidad podrían darles una sorpresa desagradable. El pobre recurso a que acuden ha sido ensayado en muchos puntos y el resultado ha sido contraproducente, pues en vez de fatigar a nuestros compañeros, lo que lograron siempre fué enardecerlos más. Y en varios casos el resultado ha sido espléndido para la causa proletaria, pues hartos de sufrir molestias, los trabajadores hicieron un esfuerzo decisivo y compraron alguna finca ó la construyeron con su dinero y la ayuda económica de otras organizaciones de fuera, lo cual significa la definitiva afirmación del poder obrero y un desarrollo más rápido.

De todas maneras, como este villano procedimiento de lucha por parte de los enemigos del pueblo merece el despre-

cio público y una protesta viril, deben los hombres verdaderamente amantes de la libertad ejercer en Almansa una acción vigorosa contra los atropelladores del derecho.

Los que roban el agua y otras cosas al pueblo almanesero y los que sirven de vergonzantes encubridores deberían mirar más por ajustar su conducta moral a los preceptos cristianos que aconsejan al prójimo, que dedicarse a perseguir rastroseramente a quien cumple una alta misión civilizadora y de liberación de conciencias.

No creemos que los obreros de Almansa se muevan en el vacío: la misera venganza de que pretenden hacerles víctimas los que sólo daño hacen al pueblo, despertará la indignación general y serán secundados por la opinión pública. Aprovechen esta circunstancia para intensificar la propaganda y ojalá pronto puedan inaugurar dos escuelas laicas en vez de una.

Solamente nos resta dar las gracias a los desgraciados lacayos del clericalismo por el resultado que sus inútiles manejos producirán: de cuando en cuando nos conviene esta clase de contratiempos que sirven de aguijón para estimular a los que luchan.

Y esta vez, como siempre, saldremos no sólo triunfantes, sino conquistadores de una buena parte del terreno enemigo.

Noticias del 1.º de mayo.

Las colectividades que componen la Casa del Pueblo de esta capital se han reunido el sábado último y han acordado tomar parte en la movilización obrera del 1.º de mayo efectuando una gran manifestación al aire libre.

Estas colectividades, no sólo reclamarán en dicho día la legislación protectora del trabajo y la paz con todos los pueblos, sino lo siguiente: libertad de todos los presos por cuestiones políticas y sociales; reapertura de las escuelas laicas, y, para que se abarate la carne y el bacalao, la libre introducción en España de ambos artículos.

Tiénesse la seguridad de que la manifestación será más imponente que nunca.

—La Federación de Sociedades obreras de Guadalajara ha acordado celebrar con un mitin la Fiesta del Trabajo.

Congresos socialistas en Inglaterra.

El Social Democratic Party, y el Independent Labour Party han celebrado en Londres sus Congresos anuales.

El primero, presidido por el gran socialista Hyndman, acordó encargar al Comité Ejecutivo que tome las medidas necesarias para encontrar un punto de acuerdo común donde todos los socialistas ingleses se unan y puedan entablar relaciones cordiales con los obreros organizados.

El Independent Labour Party cuenta con 842 Secciones; su órgano semanal, *The Labour Leader*, tira 50.000 ejemplares; en Manchester hay una imprenta propiedad del Partido, el cual edita muchos folletos y libros; en el Parlamento inglés hay seis representantes de este Partido, que triunfaron en las últimas elecciones.

Pero su actitud de benevolencia respecto del partido liberal de la burguesía ha provocado divergencias y cuestiones que en la actualidad se debaten mucho entre los socialistas ingleses.

En el último Congreso del Independent Labour Party fué discutido este punto por iniciativa de la Sección de Stekford.

Acordóse que el Consejo Nacional convoque un Congreso de todas las organizaciones obreras para manifestar la opinión de todo el proletariado inglés contra los excesivos armamentos que la burguesía adopta; después se acudirá al Congreso Socialista internacional de Copenhague, para que todos los pueblos del mundo se comprometan a una acción vigorosa contraria a toda guerra.

Acercas del voto femenino, Keir Hardie pidió que el Partido en masa tome más interés en apoyar la campaña que vienen sosteniendo las sufragistas.

El Congreso se cerró después de votar dos mociones por unanimidad: la una, condenando la política seguida por el Gobierno inglés en la India, y la otra contraria a la opresión de Finlandia por el zarismo ruso.

Grave huelga en Filadelfia.

En la gran ciudad del Estado de Pensilvania (Estados Unidos) formóse hace poco tiempo el *trust* de los tranvías, y al constituirse se prometió a las Compañías que lo formaron un beneficio de 38 y 40 por 100 en el negocio.

Esta ganancia colosal no podía salir más que de una brutal explotación de los obreros y del público, al cual pretendían imponer una tarifa de 25 céntimos.

Los trabajadores reclamaron en febrero último una pequeña mejora en los salarios, y la Compañía, tras de negarla, despidió a 178 de los más significados. Esta provocación dió su fruto natural: algunos días más tarde ni un solo obrero tranviario acudia al trabajo, quedando la población sin servicio. La Compañía reclutó esquirols, que,

al salir en los carruajes, provocaban a los huelguistas y les disparaban tiros de revólver.

La policía perseguía a los huelguistas, apaleándolos y tiroteándolos: era lógico, puesto que el jefe tiene interesados en el negocio 650.000 dólares (unos tres millones y medio de pesetas).

El alcalde también abusaba de su autoridad, por ser accionista, y tanto hicieron contra los enérgicos huelguistas, que la población en masa se levantó en favor de éstos.

Proclamóse la huelga general y todas las industrias quedaron paralizadas. La fabricación de acero, la construcción, el arte textil, etc., etc., sostuvieronse en huelga para proteger a los tranviarios.

No salía un coche del *trust* que no fuese inmediatamente destruido por los huelguistas y el público.

Los trabajadores de toda la enorme nación mostráronse partidarios de acudir a la huelga general en defensa de sus hermanos de Filadelfia, y el Gobierno intervino entonces.

Las últimas noticias recibidas, que datan del 23 de marzo, anuncian que la Compañía se compromete a admitir a los 178 despedidos y aumentar en 1 céntimo de dólar (5 céntimos de peseta) por hora los salarios. Pero no consiente en despedir a los traidores ni reconocer la Sociedad obrera.

Precisamente, los obreros ponen por delante de todo esta última condición, y por lo tanto, sostiénese en pie el conflicto, aunque se confía en una pronta solución.

Visto que ha comenzado el arbitraje, los obreros de otras industrias que se habían hecho solidarios de los huelguistas han vuelto al trabajo, aunque dispuestos a adoptar nuevamente la misma actitud si no se da satisfacción a los tranviarios.

Ha sido un movimiento de solidaridad espléndido, pues fué abandonado el trabajo no sólo por los obreros asociados, sino por el 70 por 100 de los no sindicados.

Calculábase que la huelga general llegó a comprender 150.000 personas.

DEL INDULTO

El compañero Marcelino Salarich, detenido en Figueras con motivo de los sucesos de julio, y puesto en libertad provisional recientemente, se encuentra en aquella población sin poder hallar colocación en su oficio de albañil y sin poder salir para buscar trabajo en otra localidad porque las condiciones de su libertad no se lo permiten.

¿Por qué no se le aplicó el indulto, hallándose en iguales condiciones que los demás? ¿Será que la democracia de Canalejas no alcance a contrarrestar la acción de algunos caciques?

CORRESPONDENCIA

De Sevilla.

Hace algunos días se celebró en El Cerónil, pueblo de esta provincia, un mitin obrero, al que asistieron, tomando parte en él como oradores, dos compañeros de esta capital, Manuel Pérez y nuestro correligionario Leodegario Sierra.

El acto tuvo por objeto protestar de que se mantenga cerrada la escuela laica del Centro Obrero, a pesar de los vientos de democracia que nos ha traído el radical Canalejas, y pedir su reapertura. En este sentido se inspiraron las conclusiones del mitin entregadas al alcalde, para que las enviara a las otras autoridades de más arriba.

¿Será atendida tan justa demanda? Allí veremos. Al menos no será cosa breve la solución del asunto. La brevedad se emplea tan sólo para lo que conviene a la gente burguesa, sobre todo si es clerical y mandan los demócratas liberales.

Nuestro correligionario Miguel Barrera ha tenido la desgracia de perder a una de sus hijas, de 21 años de edad, víctima de la tuberculosis, enfermedad que le arrebató el pasado año al mayor de sus hijos. Esta vez la desgracia de nuestro querido amigo ha sido mayor, porque la gente negra ha logrado hacer una de las suyas.

Apenas olieron la carne muerta, como los grajos, pusieron asedio a su domicilio unas señoras catequistas y algún cogulla, los cuales, aunque rechazados por la familia desde luego, lograron al fin, aprovechándose de la forzada ausencia del hogar de Barrera mientras ganaba su jornal, el santo propósito de conquistar un alma para su buen Dios, repartidor equitativo de los bienes que gozamos tan espléndidamente.

¿Puede darse nada más odioso que este modo de proceder?

La Cooperativa Socialista, al comenzar su vida oficial ha hecho balance de las operaciones realizadas durante un pequeño período de tiempo que en privado funcionó con el concurso de los socialistas en calidad de consumidores, y en la de desinteresados administradores y dependientes.

El resultado no ha podido ser más halagüeño.

Las ventas desde 1.º de noviembre a la fecha ascendieron a 1.753,15 pesetas, y las utilidades líquidas a 254,10, de las cuales han sido donadas 95 a la Agrupación.

Esperamos confiadamente en que este éxito tendrá continuación y aumento gradual.—EL CORRESPONSAL.

SUSCRIPCION

a favor de los perseguidos con motivo de las protestas contra la guerra.

Suma anterior, 11.652,30 pesetas.
Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25; J. M. González, 0,30; D. Tavera, 0,35; R. Bernal, 0,25; L. Muñoz, 0,25; Guevara, 0,25; J. V., 0,15; B. Lumberras, 0,25; Rovira, 0,25; Senosiain, 0,25; F. Peña Cruz, 0,25.—Total, 4,20.

Imprenta de *«El Imparcial»*.—F. López, 0,25; M. Martín, 0,25; J. Ros, 0,50; F. Rosell, 0,25; E. Mayquez, 0,25; F. Callejo, 0,25; M. Valero, 0,25; G. Hernández, 0,25; M. García Ramírez, 0,25.—Total, 2,50.

Santander.—Recaudado por un Grupo de canteros en una jira, 7,25.
Total general, 11.666,25 pesetas.

Política radical-monárquica.

El ministro de la Gobernación ha desechado el recurso presentado por nuestro amigo Mora contra el fallo de la Diputación provincial dando por buena la elección del protegido del conde de Romanos, Sr. Gayo, por el distrito del Hospicio.

Nuestro amigo ha recurrido al Tribunal de lo Contencioso.
Así se mantiene la pureza del sufragio en tiempo del Sr. Canalejas.

En Eibar ha sido denunciada una hoja anticlerical publicada en *Semana Santa*.

Dicha hoja estaba formada por escritos aparecidos en varios periódicos, y que no han sido denunciados, y por una serie de citas históricas referentes a la Iglesia.

No se haría más en tiempo de Maura.

Los individuos de la Guardia civil se dedican en los pueblos inmediatos al Ferrol a reclutar obreros que sustituyan a los peones y canteros que se le han declarado en huelga a la poderosa Empresa que explota el arsenal.

De esta manera procura el sembrador de ideas D. José Canalejas que los trabajadores mejoren su condición.

Una declaración del jefe del Gobierno acerca de la crisis de trabajo en Madrid, tomada de *«El Imparcial»*.

«Respecto del aumento de jornal que solicitan los obreros aspirantes a trabajar en Madrid, dijo el Sr. Canalejas que no podía otorgarlo, porque ese es el precio de los jornales en toda España.

«El alterarlo aquí—declaró—equivalaria a producir un desequilibrio económico, arrojando sobre Madrid a los obreros que ganan siete reales en el resto de España, y eso ocasionaría mayor perturbación.»

«Bien por el hombre estudioso y por el protector de los obreros! Siete reales fuertes por una jornada de sol a sol. Con jornales así no se tendrá trabajadores vigorosos, pero se sigue rindiendo culto a Santa Sobriedad, protectora de esquelos.»

Una Casa del Pueblo en Galicia.

La Sociedad obrera «La Prosperidad», de Ribadeo, que pertenece al Partido Socialista, tiene ya casa propia.

Es un excelente inmueble, que tiene 22 metros de largo por 8 de ancho. El terreno fué cedido gratuitamente a la Sociedad por el consecuente republicano y amigo del obrero, ya fallecido, don José Pérez Villamil, cesión que hizo contra la voluntad de sus parientes.

El local responde a todas las necesidades de un Centro Obrero. Tiene un gran salón para café, donde se servirán también comidas, habitaciones para las secretarías, departamento para escuela y sitio adecuado para el conserje. Las condiciones higiénicas de la casa no pueden ser mejores.

En los salones se colocarán varios retratos, pintados al óleo, de las grandes figuras del Socialismo, siendo la primera, como es natural, la de su fundador Carlos Marx.

A los gastos que ha originado la construcción ha atendido dicha Sociedad por medio de un empréstito.

Aunque ya está instalado en ella el Centro Obrero, la inauguración oficial de la Casa se hará con toda solemnidad el próximo 1.º de mayo.

En el acto tomarán parte algunos compañeros de las organizaciones de Galicia.

Felicitemos a nuestros correligionarios de Ribadeo por el gran paso que acaban de dar al construir su propia casa.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en la Habana nuestro correligionario José Basart Sayol, víctima de un accidente de trabajo. Era albañil, y hallándose trabajando, se cayó de un andamio.

Figuró durante varios años en la Agrupación Socialista barcelonesa y fué uno de los fundadores de la Agrupación de la Habana.

Sentimos muy de veras la pérdida de tan excelente soldado de la causa de la emancipación.

AGITACION MINERA

Como ya anunciamos, se celebró en Begofia el primer mitin de la serie que se han propuesto efectuar los mineros de Vizcaya.

Lo presidió Varela.
Benito Bujeda manifestó que los mineros debían vivir preparados y demostrar a sus explotadores que no han echado en olvido las promesas que se les hicieron en el *Giraldá*.

Francisco Puertas pronunció un enérgico y razonado discurso condenando la explotación de que son víctimas los mineros.

José Beascoechea atacó rudamente a los capitalistas vizcaínos, diciendo que la viuda de Chávarri, en poco tiempo, ha obtenido una ganancia de seis millones de pesetas. «En cambio—añadió—cuando vosotros pedís un real de aumento en el salario, os contestan con la Guardia civil.»

Seisdedos, después de describir admirablemente los sufrimientos que pasan los mineros, dijo que éstos plantearán cuando juzguen oportuno las peticiones formuladas en 1906, y si no son atendidas legalmente, ocurrirá lo que sea preciso.

Combatió la especie de que los socialistas pretenden entorpecer la Exposición con el próximo movimiento.

Terminó diciendo que las Sociedades de resistencia, como el Partido Socialista, cuentan con el apoyo internacional de los trabajadores, y que en el momento que se estime oportuno se hará la revolución.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.
La concurrencia fué tan grande, que muchos trabajadores quedaron fuera del local.

El gobernador envió dos delegados y el alcalde uno.

Por algo es jefe del Gobierno D. José Canalejas.

LA COMPAÑIA DE RIOTINTO

De esta Compañía, tan duramente juzgada en notables artículos por Ciges Aparicio, tenemos hoy que dar cuenta de un hecho que nos relata una de sus víctimas. Dice ésta:

«Procedente de Aznalcollar, vine a esta colonia inglesa. Me coloqué en una mina, y en ella sufrí un accidente, ocasionado por el rudo trabajo que realizaba. Reconocido por el médico de la Compañía, me declaró inútil. No admitiéndome ésta en departamento alguno, di todos los pasos que indica la ley de Accidentes: acudí a la autoridad administrativa, después al Ayuntamiento de Zalamea la Real, término a que pertenecía la mina en donde me ocurrió el accidente, y no recibiendo ninguna contestación, recurrí al Juzgado de instrucción de Valverde del Camino; pero aquí tampoco conseguí nada. Por último, oficié al gobernador de Huelva, y esta autoridad tampoco me contestó. Excuso decir que todas estas autoridades están vendidas a la Compañía. Haciéndome cargo de la situación, escribí al ministro de la Gobernación participándole lo que había. Este se dirigió en oficio duplicado al Ayuntamiento de Nerva, de cuyo oficio se me entregó un ejemplar, no sabiendo dónde ha ido a parar el otro. Lo que sí sé es que lo que me indicó ocurrió el 24 de abril del año pasado, y que hasta la fecha no se me ha hecho justicia.»

«Me veo, pues, desamparado, y los que mandan en nuestro país, si tuvieran una pizca de vergüenza, fuertemente abochornados.»

«Hasta cuándo la Compañía de Riotinto va a hacer su santísima voluntad? ¿Hasta cuándo va a tratar a los obreros peor que si fueran esclavos, y a las autoridades como domésticos? Seguramente hasta que los obreros se subleven contra ella y hagan lo mismo con los cobardes y cínicos gobernantes que tenemos la desgracia de padecer.»

El asunto del desdichado que nos ha escrito se llevará al Instituto de Reformas Sociales, y éste lo pasará al Gobierno; pero dudamos que los que le componen tengan independencia y agallas para obligar a la poderosa Compañía a indemnizar al obrero que se inutilizó en su servicio.

Menudencias clericales.

El día 28 del pasado se celebró en Mancha Real (Jaén) una procesión. Figuraba en la ceremonia una cosa que los curas dicen ser la Encarnación, y el párroco avanzaba, sereno y satisfecho, con aire de persona, quizás pensando en que todavía va para largo lo de tener que trabajar para vivir.

Pero ¡ay! no existe alegría que no vaya seguida de alguna amargura, y así el párroco, en plena procesión, recibió una agresión tremenda, que puso en peligro su vida y que estremeció de espanto a todos cuantos la presenciaron.

«¿Qué había pasado? Casi nada: un chicuelo que juzaba con otro de su edad recibió un empujón de éste y fué a poner su pie (¡horror!) sobre el zapato de charol del cura.»

El buen padre de almas contempló un momento su zapato sucio de barro, quizás sintió el punzante dolor de un callo y determinó tomar venganza de

aquella falta de respeto y aquel ataque á su personalidad.

Ardiendo en santa cólera, avanzó con gallardía y dispuesto á todo, aunque fuese á perder la existencia; el vientre subía y bajaba á compás de las zancadas; lanzaba espumarajos por la boca, y sus ojos brillaban como ascuas.

La multitud contempló con angustia la catástrofe que se preparaba.

Llegó el momento fatal: el brazo hercúleo del sacerdote se levantó esgrimiendo un arma terrible: el paraguas.

Sobre la cabeza del niño criminal que se atrevió á pisarle la pezuña cayeron repetidos golpes. El paraguas quedó en tres pedazos y el niño tendido en el suelo, herido de gravedad por aquella especie de buey rabioso.

El pueblo, cobarde, ni siquiera tiró al cura al río.

Después de todo esto, aun mandó el cura salvaje que fueran presos los dos muchachos. Ambos están procesados; y el párroco autor de aquel brutal hecho, autor de un intento de infanticidio, no será molestado para nada.

La justicia será severa para dos niños que jugaban y ningún daño hicieron; en cambio, hará la vista gorda para el berrendo que se lió á coces y porrazos con un pequeño niño.

Es una buena lección la que ha dado el cura de Mancha Real, y si los vecinos de allí no saben aprovecharla, se merecerán tenerle allí por toda la vida.

TIPEJOS

Un individuo expulsado de la Sociedad obrera «Adelante», de Teba, llamado Manuel Anaya y un tal Ríos, ex anarquista, y otro tal Evaristo Gómez, y varios más de la cuerda han hecho su suerte poniéndose al servicio de un aspirante á cacique.

Metidos en la Sociedad que preside el Sr. Portilla, jefe de los conservadores, dedícanse, como buenos amigos de dicho señor, á calumniar y desacreditar á socialistas y republicanos. ¡Oh poder del dinero y el desprecio!

Dignos son de pertenecer á la servidumbre de Portilla, distinguido perseguidor de trabajadores. Sólo deseamos para ellos el pago que merecen y que seguramente les dará el aspirante á cacique en cuanto se haya servido de ellos.

Los obreros que tienen dignidad miran siempre con desprecio á quienes se prestan, como lacayos, por un plato de lentejas.

RECLAMACIONES Y HUELGA

En Madrid.—La huelga de tejedores de la Fábrica de Tapices prosigue como en semanas anteriores.

Los huelguistas no sienten vacilación alguna, seguros de que el triunfo ha de ser suyo.

Las colectividades obreras siguen auxiliándolos. Recientemente han recibido socorros de las siguientes colectividades: Arte de Imprimir de Madrid, 50 pesetas; Sociedad de Obreros de pan candeal de ídem, 25; Tejedores de Béjar, 5; Grabadores en cilindros de Barcelona, 5; Colocadores de pavimentos de madera de Madrid, 10.

En Vigo.—La huelga que sostenían los obreros albañiles que trabajaban en la capilla de las Hermanitas de los Ancianos desamparados, ha terminado, comprometiéndose el patrono á readmitir al personal y pagar en tres plazos al Gremio de Pintores y Albañiles la cantidad de 311 pesetas, importe de los gastos ocasionados á la Asociación y de salarios perdidos por los obreros durante los días de huelga.

En Pontevedra.—Persistiendo los contratistas de las obras de las Travasías y del malecón en no aceptar la jornada de nueve horas que se trabaja en las demás obras, la Sociedad de Canteros designó una Comisión que se avistase con los individuos que en aquellas hay á fin de conseguir la antedicha jornada.

A la reunión acudieron todos, y esto hace esperar que los deseos de los obreros se verán coronados por el éxito.

Despotismo patronal.

El burgués Pablo Gio, de Torrelodones, adema á los obreros que tiene trabajando en una obra de la estación de dicho pueblo los jornales correspondientes á cuatro meses.

Y no sólo hace esto, sino que al que tiene el atrevimiento de pedirle algún dinero para poder comer, le echa del trabajo.

A más ha llegado aún, según se nos comunica: á negar á un obrero 25 pesetas de jornales que le debía.

Como se ve, el tal patrono es un modelo... en lo malo.

Ni moral ni legalmente eso puede hacerse, pero el tal explotador debe echarse la cuenta de que si es libre para dar á sus obreros el salario que quiere, libre debe ser también para abonárselo cuando le dé la gana.

Para eso tiene dinero.

Es lástima que los obreros á quienes explota no estén asociados para exigirle algún respeto y consideración; pero aun no estándolo, no han debido consentirle tamaña abusos.

Ante hechos tan escandalosos toda resolución está justificada.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

Han hecho donativos:

Madrid.—R. de Alcalá, 0,50; 16 compañeros de la Casa J. Palacios, 1,60; Manuela Cámara, 0,25; P. Iglesias, 0,25; seis de la imprenta del Heraldo, 3,50; los repartidores de EL SOCIALISTA, 2; L. Otero, 0,50; R. Bernal, 0,25; M. Cano, 0,25; S. Gil, 0,25; J. M., 0,25; J. Ranaño, 0,50; L. Ranaño, 0,50; J. Hernández, 0,50; Ceballos, 0,15; los tipógrafos de EL IMPARCIAL, 6; E. Moreno, 0,50; A. Rodríguez, 1; M. P., 0,40; J. Flores, 5; Senosiain, 0,25; F. Azorin, 0,25; M. Villegas, 0,25; F. Núñez, 0,20; Pilar y Esperanza Prieto, 0,10; R. Tierno, 0,50; J. Zamora, 0,40; el Montepío General de Panaderos, 1,60.—Total, 27,70.

Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA.—E. Ortega, 0,50; M. Alonso, 0,25; M. Zárate, 0,10; T. A. Angulo, 0,25; M. León, 0,15; S. Alvarez, 0,10; Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; L. Peña, 0,10; J. López, 0,25; E. Rocatagliata, 0,25; M. Varela, 0,15; J. Morán,

0,25; M. Calderón, 0,20; E. Villafuella, 0,10; L. Castro, 0,25; J. A. Meliá, 0,25.—Total, 3,50. Imprenta de Pontejos, 8 (1.ª lista).—Segura, 0,10; P. Roldán, 0,10; Mariano, 0,10; Carrascosa, 0,10; Marina, 1; Maruenda, 0,10; S. Aláez, 0,50; Cayhuela, 1; Rosell, 0,10; Cuesta, 0,10; Evencio, 0,10; Rodríguez, 0,25; Fabián, 0,50; Rives, 0,10; Gil, 0,25; F. Durante, 0,25; Burgos, 0,10.—Total, 4,75. Idem (2.ª lista).—S. Aláez, 0,25; M. Carrascosa, 0,10; Cayhuela, 0,50; Marina, 0,50. Mariano, 0,10; Roldán, 0,10; Fernando, 0,10.—Total, 1,65.

Calahorra.—J. Samper, 2. Alcoy.—J. Alberola, 2,80; S. Peidró, 3,20.—Total, 6. Grao-Valencia.—J. Soler, 0,25; Rosa Domenech (su prometida), 0,25.—Total, 0,50. Santander.—M. Tortajada, 0,25; E. J. JO, 0,50; J. Sanchez, 0,25.—Total, 1. Importa lo recaudado hasta la fecha, 13.685,14 pesetas.

Asamblea de Dependientes

UNA CARTA

Federación Nacional Española de Dependientes.—Barcelona y marzo 1910. Compañero presidente de la Unión General de Auxiliares de Farmacia.—Madrid.

Respetable compañero: El Comité de la Federación Nacional Española de Dependientes, considerando necesario unificar las aspiraciones de la dependencia en general, convoca á la misma á una gran asamblea para acordar las medidas precisas á una orientación común y trazar el plan de campaña que haya de llevarnos á la consecución de las mejoras que nos concede la ley, y que por malas artes patronales y complacencias caciquistas no se llevan á la práctica, resultando siempre perjudicado el dependiente.

Así es, que olvidando precedencias y lacerias, debemos agruparnos bajo el lema de explotados, y, por lo tanto, este Comité cree llegado el momento de que se tomen concretos y radicales acuerdos.

Varios son los problemas á resolver y que reclaman el concurso de todos: por una parte, el Descanso dominical, limitación de la jornada y contrato del trabajo, y por otra, la clasificación, dentro de la ley, de los auxiliares de farmacia.

Este Comité, casi huérfano de representación en esa corte, fia la organización de la Asamblea Nacional á vuestro compañerismo, á vuestra condición de explotados. Así es, que á vuestras indicaciones, después de haberos puesto de acuerdo con las demás Sociedades de esa, señalará este Comité la fecha oportuna para la celebración de la misma, la que puede ser, salvo vuestro parecer, durante los días 1, 2, 3, 4 y 5 de mayo próximo.

El local más indicado es la Casa del Pueblo, de cuya gerencia podréis interesar la cesión de alguno de sus salones.

Respecto al hospedaje de los delegados y demás, creo que puestos de común acuerdo con las demás Sociedades de esa, nombraréis una Comisión para que resuelva todo lo pertinente al caso.

Expuesto el asunto en líneas generales, espera vuestra inmediata contestación vuestro y de la causa societaria.—José Costa, secretario general.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Moldeadores en hierro.

—Los fondos, en distintos valores, de que disponía la Sociedad de Repartidores de periódicos en 31 de marzo último ascendían á 1.951,65 pesetas.

—El 3 del corriente, y con el objeto de conmemorar el XVIII aniversario de su fundación, se reunieron en el Teatro Barbieri las Sociedades de Obreros en pan francés, candeal y Viena.

Asistió numerosa concurrencia y dirigió la palabra á la misma los compañeros Salamanca, Lozano y Folguera, por las Sociedades citadas, y Blázquez, por la Unión General de Trabajadores.

Todos ellos fueron muy aplaudidos. El cuadro artístico de la Juventud Socialista representó con mucho acierto La Venus negra y Noticia fresca, que fueron del agrado de la concurrencia.

Almería.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á José Barbeito García, Cruces, 25, Centro Obrero.

Burgos.—La Sociedad de Oficios varios ha sido alta en la Unión General de Trabajadores.

Vigo.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales celebrará el 23 del actual el segundo aniversario de su reorganización y la inauguración de su bandera.

Con este motivo, la mencionada colectividad saluda á los compañeros de otras Sociedades que luchan por el mejoramiento de las condiciones del trabajo.

—Con objeto de tratar sobre la variación de las condiciones de trabajo

que les presentaron los armadores y reorganizar la Sociedad de resistencia que ha tiempo tenían abandonada, han celebrado una reunión los marineros-pescadores de los vapores de pesca.

Acercá de lo primero, han resuelto formular un proyecto de contrato de trabajo colectivo, que presentarán á los patronos.

Respecto á lo segundo, han resuelto reorganizar la Sociedad, á la que procurarán dar base múltiple, eligiendo ya los individuos que han de componer la Directiva.

Porriño.—Ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Carpinteros.

Castellón.—Lo mismo ha hecho la Sociedad de Alpagateros de esta capital.

Ferrol.—La Sociedad de Carpinteros tomó el acuerdo de que contribuya cada socio con el 5 por 100 de lo que gane al sostenimiento de la huelga de peones y canteros.

—La de Albañiles ha resuelto, con igual fin, que sus miembros den un cuarto de jornal.

Almansa.—La Sociedad de Albañiles ha dirigido á todos los trabajadores de este oficio un manifiesto llamándoles á la organización. Con igual fin ha celebrado un mitin en el Centro Obrero.

Jerez de los Caballeros.—Se han organizado los obreros corchotaponeros. —También se proponen hacer lo mismo los carpinteros.

—Deseando constituirse en Sociedad las obreras de este punto, ruegan á las Sociedades de mujeres ya existentes envíen un ejemplar de su reglamento á M. Alfonso, Centro Obrero.

Barcelona.—Se ha constituido el 13 del corriente el Grupo Socialista del primer distrito, nombrando el respectivo Subcomité, que tiene su domicilio en la Cooperativa «La Cosmopolita», Pujadas, 91.

Gallarta.—Se ha celebrado en esta localidad un mitin organizado por las Juventudes Socialistas de la zona minera.

La concurrencia al acto fué numerosísima.

Presidió Teodoro Fernández y usaron de la palabra Eriberto Pérez, Manuel López, Antonio Borrut, José Casas y Manuel Delgado, que pronunciaron excelentes discursos de propaganda socialista y societaria, condenando las guerras y excitando á los trabajadores á que vivan preparados para el caso de que en Ceuta se trate de hacer la segunda edición de Melilla.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

ACTOS CIVILES

Ha recibido sepultura en el cementerio civil de Sevilla una hija de nuestro correligionario de dicha capital Enrique Martínez, joven de 22 años.

Al acto asistieron bastantes compañeros.

Efectos de una disposición.

El radical jefe del Gobierno, dando gusto á la gente negra, dispuso, como saben nuestros lectores, que la fiesta de la Encarnación, trasladada al 4 del actual, se cerraran las dependencias oficiales.

Pues esto les ha servido á los industriales de Tarrasa para considerar fiesta nacional dicho día y no dejar, por tanto, á sus obreros que trabajaran.

He aquí cómo ocurrió el hecho: La Federación obrera de dicha localidad efectuó una reunión en la que se protestó contra la celebración de tanta fiesta religiosa, y en particular contra la del día 4, y se aprobó que se pidiera á los fabricantes consideraran laborable el mencionado día.

Los industriales respondieron á este acuerdo-petición que el Gobierno había publicado una real orden declarando día festivo el lunes 4, y que á ella se atenían.

Y, por consecuencia de esto, los obreros holgaron el referido día.

No hay que decir si estarán agradecidos al Sr. Canalejas por tal favor y satisfechos por el modo que tiene de entender el anticlericalismo.

1.º DE MAYO

Como otros años, publicará EL SOCIALISTA número extraordinario el 1.º de mayo. Contendrá este número notables dibujos y excelentes trabajos de distinguidos literatos de ideas avanzadas y escritos de conocidos socialistas.

Su precio será el corriente. Los corresponsales harán los pedidos antes del 24 de abril, á fin de poder determinar la tirada.

Siendo este número más á propósito que ningún otro para la propaganda socialista, encarecemos á los corresponsales el mayor interés por su venta.

A los obreros de Guevas del Becerro.

Compañeros: Es muy extraño que dado el duro trato que os hacen sufrir los explotadores y el corto jornal que percibís, no os preocupéis de ello y sólo penséis en que se os proporcione mucho trabajo.

La consecuencia de eso es que apenas podéis llevar á vuestra boca y á la de los vuestros un pedazo de pan, y que vuestros hijos vayan desnudos y descalzos.

Los patronos, aunque ven eso y tienen sus casas repletas de todo, les tiene sin cuidado la miseria que padecéis.

En tanto os mostréis pasivos é indiferentes al despojo de que sois víctimas, los burgueses seguirán oprimiándoos y no tendréis ninguna esperanza de mejora.

Esta se halla en vosotros mismos, pero no separados, como estáis ahora, sino unidos. Si os constituís en Sociedad, si os aprestáis por medio de la unión á hacer frente á los que viven á costa vuestra y se enriquecen, entonces podréis mejorar vuestra condición y la de vuestros hijos.

Hacedlo, tened un instante de resolución, y dejaréis de ser esclavos resignados para convertirlos en rebeldes de la tiranía capitalista.—JUAN MARTÍN.

PARA LA CAJA DEL COMITÉ NACIONAL

Suma anterior, 1.272,95 pesetas. Madrid.—R. de Alcalá, 0,50; F. F. León, 0,20; J. V., 0,15; A. Rodríguez, 1; Senosiain, 0,25; Miguel de P. A., 0,50; J. R. Suárez, 1.—Total, 3,60.

Imprenta de Hernando.—M. Gómez, 1; I. Sanabria, 0,50; M. Sanabria, 0,25; J. Mosquera, 0,25; V. M. Jiménez, 0,25; A. Romero, 0,25; A. Castro Lara, 0,50; T. España, 0,25; Parapar, 0,25; Herrero, 0,25; Saturnino, 0,25; Chavarrí, 0,25; Bolonio, 0,50; Llorente, 0,25; J. González, 0,50; J. García, 0,25; Ricardo, 0,25; Miraflores, 0,25; Pareja, 0,25; Martos, 0,25; Martínez, 0,25; Olmeda, 0,50; Bravo, 0,25; J. Chacón, 0,25; A. Rodríguez, 0,25; Burgos, 0,25; V. Purpón, 0,50; C. Fernández, 0,35; M. Ruano, 0,50; M. Santiago, 0,25; E. Sanabria, 0,50; I. P., 0,25.—Total, 10,85.

Palencia.—J. Cascón, 5. Importa lo recaudado hasta el presente número, 1.292,40 pesetas.

Nuevo Círculo Socialista.

Los socialistas valencianos estamos de plácemes. El día 3 del corriente se efectuó la inauguración del ansiado Círculo, en el cual se ha instalado la Agrupación y la Juventud del Partido.

A la velada que con tal motivo se celebró, se había invitado al compañero José Lorite Castor, de Almansa, que expuso de modo claro y preciso las aspiraciones del Partido Socialista y la benéfica influencia que ejerce entre los trabajadores. Defendió la Monarquía, que pone al país en manos del clericalismo embrutecedor y de gobernantes sin escrúpulo, comprometiéndole en guerras suicidas. Defendió las escuelas laicas, las cuales son blanco de las iras clericales porque tienden á formar ciudadanos libres y conscientes.

Por la Juventud Socialista tomaron parte los compañeros Pascual Quiles y Julio Mateu, que encarecieron la necesidad de activar la propaganda de las ideas colectivistas.

Francisco Sanchis, de la Agrupación, puso de relieve la importancia que reviste para el país la unión de socialistas y republicanos en el fin común de implantar la República, en cuya unión permanecerá nuestro Partido hasta que haya cumplido su objeto.

Mannel Cases, que presidió el acto, dijo que el puesto de los trabajadores está en el Partido Socialista, y terminó la velada en medio del mayor entusiasmo.

Asistió numerosa concurrencia, que salió satisfechísima de la velada.—EL CORRESPONSAL. Valencia, 7 abril 1910.

El Comité Nacional del Partido Socialista no podrá cumplir debidamente los compromisos que le impone la conjunción de éste con las fuerzas republicanas si las colectividades socialistas y las societarias que están conformes con dicha conjunción no le prestan su ayuda pecuniaria.

Por tanto, recomendamos á las referidas colectividades que hagan cuanto puedan en el sentido indicado.

Igual recomendación hacemos á los individuos cuya situación económica les permita desprenderse de algunos recursos.

Para costear "El Socialista," EXTRAORDINARIO

Las cantidades recibidas en la última semana son:

Madrid.—E. Moreno, 0,50; J. A. Meliá, 0,50; P. Iglesias, 0,50; D. Tavera, 0,35; B. Fernández, 1; J. M., 0,25.—Total, 3,10.

Sama de Langreo.—Agrupación Socialista, 3,25. Total de lo recaudado hasta hoy, 499,75 pesetas.

REUNIONES

Cooperativa Socialista Madrileña.

Esta Sociedad continuará su junta general ordinaria los días 17 y 19 del presente mes, á las nueve de la noche, para seguir discutiendo el orden del día anunciado.

Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña.

Se convoca á los individuos pertenecientes á este Grupo á junta general ordinaria, que se celebrará el domingo 17, á las tres de la tarde, en el Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5).

Se ruega la puntual asistencia de los afiliados.

Círculo Socialista del Sur.

Este Círculo celebrará junta general ordinaria el día 17 de abril, á las nueve de su mañana, para dar lectura de cuentas y otros asuntos de interés.

El mismo día, á las nueve de la noche, celebrará un mitin para pedir á los Poderes públicos el abaratamiento de las subsistencias y en particular la libre introducción de la carne y del bacalao.

En este acto harán uso de la palabra varios compañeros, y entre ellos los concejales socialistas.—EL COMITÉ.

Sociedad de Repartidores de periódicos.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 15 del actual, á las diez y media de la mañana, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: 1.º, lectura y aprobación del acta; 2.º, aprobación de las cuentas del primer trimestre del corriente año y altas y bajas del mismo; 3.º, asuntos de la Directiva; 4.º, preguntas y proposiciones de los asociados.

TEATRO SOCIALISTA

Se han publicado las siguientes obras teatrales de nuestro compañero Francisco Olabuena, de la Agrupación Socialista de Pasajes:

Autor dramático, drama en un acto. La gran lucha, ídem en cinco ídem. El despojo, cuadro dramático en verso. En prensa: Luces y sombras, comedia dramática, y La Navarrica, cuadro de costumbres.

Cada una de estas obras tiene el precio de una peseta, y están de venta en esta Administración.

PARA EL 1.º DE MAYO

Prepárase para la fiesta del Trabajo un número verdaderamente notable de VIDA SOCIALISTA. Constará de 20 páginas con abundancia de grabados alegóricos á gran tamaño, páginas artísticas á cinco colores, colaboración escogidísima, en la que figurarán Iglesias, Galdós, Dicenta, Répide, García Quejido, Fabra Ribas, Ugarte, Ciges Aparicio, Carrère, Benavente y otros muchos notables escritores.

Por todos conceptos merecerá este número ser leído y conservado por todos los buenos socialistas.

A pesar de lo costosa que resulta su confección, número de páginas, etc., el extraordinario de VIDA SOCIALISTA tendrá solamente como precio 20 céntimos.

Los corresponsales de provincias deberán hacer sus pedidos antes del 10 de abril directamente á la Administración, Limón, 8, Madrid.

LIBROS Y FOLLETOS

A 15 céntimos.

GUESDE.—El Colectivismo. ROUANT.—Filosofía socialista. DOMENEC.—Educación socialista en España. LLURIA.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

— La máquina á favor de la Humanidad según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. G. PLAZA.—Hacia el Socialismo.

A 20 céntimos.

GUESDE.—Colectivismo y revolución. ALTAMIRA.—Lecturas para obreros. MARX y ENGELS.—Manifiesto comunista. LAFARGUE.—El materialismo económico. VÉRITAS.—El Teatro ante las Sociedades obreras.

TH. DANN.—La Revolución rusa. MELIA.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.

IMP. DE S. CALLEJA, PIÑERO, 16.